

市民プレス



SHIMIN PRESS

7月5日 第57号

発行人 特定非営利活動法人「市民フォーラム」
 編集人 原 昭二
 制作 デジタル工房
 E-mail hara@camelianet.com
 TEL 090(3048)5502
 〒353-0004 埼玉県志木市本町 2-4-43

市民の目線で市民が発信する地域情報紙
WEB SHIMIN
<http://shimin.camelianet.com>

CONTENTS

- PAGE 1
地域のニュース&ギャラリー(1)
柏ノ城に在った？
大石館の高閣「万秀齋」の謎！
- PAGE 2
歴史を繙く：詩僧、万里集九が滞在した・・・
太田道灌の江戸城と楼閣「静勝軒」
- PAGE 3
江戸の原風景を探る
- PAGE 4
地域のニュース&ギャラリー(2)
—明治時代の剣豪—
稲田八郎と剣道場

地域のニュース&ギャラリー(1)

浦安の舞

とき：平成二十四年五月十日
 ところ：志木市本町二丁目
 敷島神社境内



浦安の舞は、近代に作られた神楽で、昭和天皇の御製「天地の神にぞ祈る朝なごの海のごとくに波たたぬ世を」が歌詞として使われている。



緋袴を着けた、伝統的な白地の装束で、檜扇と鈴を持って踊る本格的な群舞は、敷島神社の大祭に豪華な彩りを添えた。

下宗岡の文化財を訪ねて

とき：平成二十四年五月十三日(日)
 とき：志木のまち案内人の会・志木市教育委員会主催のテーマ「水と生きる水を生かす今・昔」



観応二年(1351)九月に上宗岡の水川神社(上ノ水川神社)を分祀したものと伝えられる。



その時、上ノ水川神社にあった茶臼を二つに分け、上石に「観応二年」の年暦を刻んで神殿の床下に埋め、真上にあたる社殿内に幣帛の御神体を祀った。

社寺が南面または東面しているのに対し、下ノ水川神社は北面している。上ノ水川神社と向き合い、氏子の村人を守ることを念願したものとされている。

昭和六十一年秋に改築された社殿の中には、江戸期のもを含む数多くの絵馬が収蔵されている。

籠馬門樋

江戸時代の絵図にも記された『武蔵国郡村誌』(明治八年刊)には「籠馬門樋」と記載されている。

明治二十八年(1895)五月、木製から、石積みのアーチ型樋門に造り替えられ「籠馬門樋」と名付けられた。新河岸川の旧堤防に造られて、通常は用水の落水などを川へ流し、川の水嵩が増すと観音扉が閉まって、堤内への浸水を防ぐ。



籠馬門樋は、当時の人間郡宗岡村が県の技術指導と県税の補助を得て建設した。下流側には、現在スライドゲートが取り付けられているが、当初は木製の観音開きの戸で、戸の上の石に「籠馬門樋」と刻まれた。アーチの石組みは、五角形の切石積み、西洋の煉瓦・石造り建築にみられる方式で、日本古来のアーチとは異なっている。石造りのアーチ型樋門としては県内唯一のものなので、志木市の文化財として指定すべきだ、という声が高い。



柏ノ城に在った？ 大石館の高閣「万秀齋」の謎！

時代は中世に遡る・・・

川越城と江戸城とをほぼ同時期に築いた太田道灌は、関東一円を疾駆して勝ち誇った武勇の人だが、文芸にも秀で、詩歌を嗜む文人たちと交流した。武人と文人との交流によって、道灌は、文明十七年(1485)に、京都で修行した高名な詩僧を東国の江戸に招いた。その名前を万里集九(ばんりしゅうきゅう)という。この人、定重は当時二十才だった。彼が魏町台地に築城された江戸城に滞在し、城内の楼閣からの遙かな眺望を詩に詠んだ。また故あって、大石氏の館に建つ高樓を「万秀齋」と命名し、そこからの眺めをも詩文に托した。

大石氏の城館には・・・
 そのころ東国を巡歴していた修験者の道興が招かれ、高樓からの眺めを七言絶句に詠んだことは本紙の前号に詳しく紹介した。館の主、大石氏は信州から多摩地方に進出したので、その本拠は現・八王子市付近に在った。したがって道興が訪れた館の所在地は、当初八王子市とする説が有力であった。

しかし後に、道興が訪れた大石氏の館は、支城として築かれ、志木市にその遺跡が残されている「柏ノ城」(この名称は通称で、後世につけられた)に違いない、とする説が有力になり、当時の城主は十一代頼重であることがほぼ確かめられた。

詩僧万里の詩文は・・・
 先に述べた万里が命名し、そこから眺望を詠んだのも『大石氏の館』の高樓からなので、その館も志木市の「柏ノ城」ではなからうか、という見解が問題点の第一は、江戸城に滞在していた万里に高樓の命名を依頼したのは、当主の大石頼重ではなく、嫡男の定重

だった。しかも、大石氏は八王子市から志木市に向かって複数の城館をもつていたことを想起すると、高樓を柏ノ城のものとして短絡することは危険である。では一体、どの城館なのだろうか。志木市史通史編と中世編によれば・・・長享元年(1487)、大石定重は万里集九に館亭の命名を依頼して「万秀齋」の名称を得る、と記されている。この人、定重は当時二十才だった。万里が著した漢詩文の東国旅行記『梅花無尽蔵』巻二の一節(訓読)に「しゅうく」と読む人もいるという。万里が著した漢詩文の東国旅行記に「しゅうく」と読む人もいるという。万里が著した漢詩文の東国旅行記に「しゅうく」と読む人もいるという。

大石氏の館跡とされる志木市立第三小学校の4階からの遠望。崖下には志木市立中学校の校庭、遠景左手は柳瀬川堤防の奥に富士見市水谷の台地の縁辺、右手には、通かにさいたま市と新都心の高層ビル群が展望できる。



大意：武蔵国の長官の本営には勇氣と力をもった優れた家臣がいる。大石定重といい、木曾義仲十代目の子孫で、武蔵国の二十余郡をすべて掌握している。その忠誠は終始一貫している。景勝の地を選んで測量し、堅固な土塁・城壁の備えを設け、近頃亭を築いた。西方に富士山の万年雪、東方には果てしなく霞が漂っている。南方は平野となつて松原が望まれ、涼風が吹いて自然の調べを弦の無い琴の上で奏でていく。東北方には湖水と二つの村と筑波の峰々が望まれる。朝にも暮れにも快く、まるで新しい発想の図画を掛けたいようである。これを開けば、素晴らしい景色は八景に極まる。ところがこの地では違う。一度簾を巻いて十景・二十景、いやそれ以上で、いかなれば果てしない谷は流れを争い、無数の岩は美しさを競って譲らないのである。定重は仲介者を通してこの亭の名をつけて欲しいという。そこで万秀と命名した。犬はのんびりと横たわり住民は平和を謳歌しており、これをよとして次ページ下段に続く

詩僧、万里集九が滞在した・・・ 太田道灌の江戸城と楼閣「静勝軒」

詩僧、万里集九は・・・

永正三年(1506)、漢詩文の 説によれば建長寺)で学問を修め、東国旅行記『梅花無尽蔵』7巻を完 足利学校(栃木県足利市)で学び、成、当時の動向を生き生きと今に伝 える貴重な記録となっている。

万里は正長元年(1428)、近江 国に生まれた(没年不詳)。京都の 東福寺で僧となり、相国寺雲頂院で 修行した。しかし応仁の乱(応仁元 年1467)文明七年1477

文明十二年、太田道灌が家宰を つとめる扇谷上杉家の当主、定 正に依頼されて、「贖釣齋」の詩 をつくっている。

「関東の上杉修理大夫の鎌倉旧栖 の地は扇谷という。相州にその齋 (亭)有り。贖釣と号す。介者をし りが催され、文明六年、道灌四十三 歳を需めしむ。余、東遊以前、こ 才のときに開かれた歌合(うたあひ せ)は、「武 州江戸歌合」としてよく知られてい る。

「関東の上杉修理大夫の鎌倉旧栖 の地は扇谷という。相州にその齋 (亭)有り。贖釣と号す。介者をし りが催され、文明六年、道灌四十三 歳を需めしむ。余、東遊以前、こ 才のときに開かれた歌合(うたあひ せ)は、「武 州江戸歌合」としてよく知られてい る。

同十七年、万里は依頼されて太田 道灌のために「静勝軒」の詩を 作ったが、二人の交友は次第に進ん で、ついに道灌は彼を江戸城に招聘 前に、依頼されて、この高樓からの 眺めを詠んでいる。なお、本丸に設 けた居室、静勝軒の背後に、眺望の 交友の日々を過ごしたのである。

「文芸に秀でた太田道灌 道灌は幼名を鶴千代といい、『永 享記』(成立年代・作者とも不明だが、軍 記物としては文学的な潤色も少なく、全体が 公平な立場から実録的に書かれているとい える。

宴の席についた万里は・・・ 静勝軒からの眺望を楽しみ、「窓 を開くときは、すなわち隅田河、 東に在り。筑波山北に在り。富士、 諸峯に出ず。三日程の西に在り。そ の東南に向かいて、海波万頃なり」 (歌会で、形式に従い節づけして披露 すること)があり、万里を迎えて、 つづいて九日に開かれた宴会に 太田道灌を中心とする人々の文学活 動はさらに活性化していった。万里 が来臨して宴が開かれ、「相州太守 は鶴沼を出発して以後、江戸城に 入つてからも十月晦日まで日課とし て七十八篇の詩を作つて、文学への 意欲を燃焼させている。

「銀燭添光月漸円 相州太守夜臨筵 春風袖暖婆娑舞 旅鬢忘勞意欲仙 参考資料 中川徳之助・万里集九 『日本歴史学会編・吉川弘文館』

銀燭の下、威容を 收録されている。この書では、作 品が年代順に編集され、注も加えら れているので、数多の見聞記録は、 ろう道灌の姿は万里 歴史的な史料として貴重なものに したであろうか。今

「梅花無尽蔵」は・・・ 万里が著わした詩文集の標題で、 上記した江戸城での歓迎の宴などが 収録されている。この書では、作 品が年代順に編集され、注も加えら れているので、数多の見聞記録は、 ろう道灌の姿は万里 歴史的な史料として貴重なものに したであろうか。今



銀燭の下、威容を 收録されている。この書では、作 品が年代順に編集され、注も加えら れているので、数多の見聞記録は、 ろう道灌の姿は万里 歴史的な史料として貴重なものに したであろうか。今



CG画像 当時を推定して制作された太田氏の江戸城

太田道灌の築いた江戸城

江戸城の築城は康正二年 (1456)に着手され、翌長 禄元年四月に完成したといわ れる。そのとき道灌は弱冠 二十六才だった。

海浜線は、当時の平川郷、 桜田郷辺りに迫り、入り江の 海辺に沿った台地上に城が築 かれた。そのころの江戸城に ついては、正宗龍統の『江戸 城静勝軒詩序并江亭記等写』 や、万里集九の『梅花無尽蔵』 によってある程度までは推測 でき、「子城(根城とも本丸と もいふ)」「中城」「外城」の三 重構造となつていて、周囲を 切岸(斜面を削つて人工的につ かつた断崖)や水堀を巡らせ、 門や橋で結んでいたとされる。

太田道灌は、本丸に「静勝軒」と呼ばれる居室を設け、背後 には眺望の良い高閣を建てた という。



CG画像 柳瀬川上流から見た柏ノ城 城址は右岸の台地上にある

山内上杉氏の重臣で武蔵 国の守護代だった大石頭重 義は、長禄二年(1458)丘 城の「高月城」を築城し、 主城としたと伝えられる(そ の城址は現在、八王子市高月 に所在する)。そこで嫡男の 定重は、そこに高樓を建て たのではあるまいか、との 推測である。では

高月城址の高処から、四 方を眺望してみよう。だが、 南方と北方の眺めは、万里 の詩文の情景には当て嵌ら ないようだ。大石頭重はそ の南に滝山城を築城したが、 それはすつと後となる永正 十八年(1521)のこと

「万秀齋」は果たして柏ノ城に在つ たのか?とすれば道興も同じ高樓か らの眺めを詠んだことになる! 大石頭重が依頼して、万里はその眺 望を詩文に認めたのであるが、高樓の 所在地は一体何処だったのか。萩元家 義は「郷土志木」2号で論じている。

万里によつて名付けられたのは、文 明十九年(長享元年)と推定されるので、 道興准后が定重の父親、頭重の館を訪 したときとほぼ期を一にしている。と ころが道興の廻国雑記の行文には、嫡 男の定重について触れた記述が全くな い。もし父子が同居していれば、定重 についての記述があつてしかるべきで はないか。定重が父頭重から依頼され て代行したのだろうか。

大石氏の居館は八王子から志木に向 かつて展開されたので・・・ すでに成人になつていた定重は、父 の頭重と別居して、他の城に住んでい たのではないか、その郭内の高樓では ないか、という推測も可能なのである。 では、居館からの眺望が、万里の表現 と一致する城館はどこか。



CG画像 柳瀬川上流から見た瀧ノ城



瀧ノ城々址から柳瀬川を見下ろす。画面の右手奥に高架のJR武蔵野線を望む

